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　　諸位同修，大家上午好，阿彌陀佛。請放掌！
　　我們前天去訪問台中市政府，副市長，還有教育局副局長、民
政局副局長，冉議員，在市政府大家開個座談會。會後冉議員也啟
請今年十月二十五日，原來我們這天是預定在美國紐約曼哈頓做祭
祖繫念法會，今年因為疫情的關係不能去，我們就改在台中來舉行
，剛好也是重陽節。
　　我們讀《感應篇》講到「擾亂國政」，《感應篇》每一句它意
義都含攝得很深廣，我們也必定要能夠舉一反三、聞一知十去理解
。在今天報紙，我也看到台灣要去中國化這篇文章，它分析得是相
當的客觀、相當的中肯。現在因為政治的意識型態，要把自己祖宗
的歷史文化去掉，改課綱教育下一代，把自己祖宗的歷史文化切割
掉，提到中國兩個字就很厭惡。我們台灣，大家想一想，你去中國
文化，這些都去掉，台灣剩下什麼？大家可以理解。現在大家還是
都在拜媽祖，媽祖是中國的神，關公是中國的神，這些廟那麼多，
你要像大陸以前文革時代去拆廟嗎？所以在我們中國從民國成立以
來，五四運動，五四運動原來它是一個愛國的運動，我們讀了雪廬
老人的《論語講記》知道一點點，後來變質了。很多東西原來它初
心都是好的，後來變質了，就變成不好，這個關鍵還是在人的問題
，人為的問題。從民國，實際再推，是清朝中葉以後就慢慢接受西
方文化。對西方文化，祖宗也是給我們做一個很好的榜樣，中國文
化是包容性的，這是湯恩比教授他講的。中國文化它是包容性，中
國本土的是儒跟道，佛教不是中國本土的，是從印度傳到中國來，



佛教它本身的包容性跟中國本土的儒、道是一樣的，都是包容性的
，所以佛教傳到中國來，它尊重中國本土的儒、道，而且融入中國
本土儒、道的文化當中，相得益彰。
　　學了中國傳統文化，幫助我們學佛，是學佛的基礎；學了佛，
幫助我們更深入認識中國傳統文化，這是雪廬老人在《論語講記》
講的。我們現在看看，的確是這樣，所以是相得益彰，這就是我們
現在話講的多元文化、多元宗教，我們老和尚現在提倡的多元宗教
，大家好的方面互相學習。所以中國文化，現在是以儒釋道做代表
，包括現在老和尚提倡的世界宗教是一家，團結宗教。文化如果沒
有宗教，大家想一想？我們老和尚常講，沒有宗教的文明大概二、
三百年它就沒有了，就是沒有宗教的文化大概二、三百年，時間很
短就沒有了。所以宗教文化，它在文化當中是一個核心、一個支柱
；去掉了宗教，那個文明就很短暫。你看世界上各大古文明，它能
夠延續那麼長時間，那就是有宗教。所以湯恩比教授也講，沒有宗
教的文明，那個文明就很短暫。因此我們看到儒釋道的教育，我們
老和尚提倡的宗教教育，它的核心，現在我們老和尚編了一本《神
愛世人》，各宗教的經典精華都抽出來，這個就是大家互相學習。
所以文化，沒有宗教，它的時間很短暫；宗教文化，在文化當中它
是主要的核心。宗教（核心）的核心就是每個宗教它的經典，如果
離開經典，那個宗教就變成形式，它沒內容，內容就是經典。
　　經典它是超越種族、超越國界、超越時間、超越空間的，因為
經典它講的是真理，真理沒有說在這裡是真理、到那個國家就不是
真理，那就不是真理。真理它超越時間、空間的，就是你信不信，
它都是這樣。像《太上感應篇》講的，它是真理，「善有善報，惡
有惡報」。那什麼是善、什麼是惡？不管哪個國家的人，就像《地
藏菩薩本願經》講的，你造了地獄的罪業，不管「羌胡夷狄、老幼



貴賤」，或天或龍、或神或鬼，造了那個業就是那個果報。因為那
是叫自作自受，不是誰給你加上去的；你自己造作，自己去受。所
以因果都是自己自作自受，自己的身口意三業造作出來，自己的思
想決定行為，行為決定命運。你的思想對不對？錯誤的思想它就導
致錯誤的行為、導致不好的結果。所以經，它是超越時空的。
　　我們佛經也講「中國」，中國就是說有佛法的地方就叫中國。
現在我們台灣把中國兩個字政治化了，聽到中國兩個字就很討厭。
所以我常常跟同修講，我說你去中國化，那你要生到邊地嗎？邊地
是沒有文化的地方。所以他現在去中國化，他不喜歡中國國民黨、
不喜歡中國共產黨，他把這個政黨跟歷史文化混在一起，把它劃成
等號，好像這個經典就是屬於哪個黨的。過去在大陸上還有人更荒
謬，這是古時候皇帝拿這個經典來控制人民的思想，講這些。所以
現在我們講一句真話，從中華民國成立以來，國民黨、共產黨，到
現在的民進黨、到其他的黨，都不認識祖宗，不要祖宗，不敬祖宗
，都是這樣的。所以現在哪一個黨它認識祖宗？為什麼不要？因為
第一個，他不認識，他不知道，不知道它這個重要性，你把它去掉
你就完了，你的根就被刨掉了，他不知道問題的嚴重性。現在一般
人也不懂，當政、執政的人他也不懂，他自己都不認識；他認識，
他肯定也不會這麼幹。是不是這樣？好像這個東西你識貨，你會把
它丟掉嗎？肯定不會的。為什麼會丟掉？因為你不認識。好像故宮
夏商周的青銅器拿一個給我，可能我就以為這是破銅爛鐵把它亂丟
了；但是識貨的人，那是無價之寶。是不是這樣？你認識，你肯定
會很珍惜它，不會去丟棄；不認識，才會把它拋棄。所以關鍵問題
都在不學經之過、不學歷史文化之過、不讀書之過。我們中國這些
現代的思想都是西方思想，也不管哪個黨，現在我還沒有看到有一
個是真正代表中國的政黨。



　　中國，不是那個國號；就是有中國傳統文化的，它才足以代表
中國。不管哪個黨，或者是外國人，外國人他認識中國傳統文化，
他也是中國人。所以中國人，你不要給他設定在一個國籍、一個地
區。我們應該回歸到經典、佛經上講的中國，以佛經的標準。佛陀
降生在印度，古印度那個時候就是講「中國」，佛是在印度講的，
不是在中國講的，他說這是中國；就是說佛經上講中國、有邊地，
中的意思就是說有文化的、有文明的。這個文明、文化基本上就是
以經典為核心，宗教是核心，經典是核心的核心。就像我們入佛門
要三皈依，皈依佛、皈依法、皈依僧，佛在世，依佛為師；佛不住
世，以法為中心，法就是經典。如果你離開經典，就沒有三皈依了
；沒有三皈依，那也就不是佛法，也不是三寶弟子。因此現在我們
學習經典，依教奉行，你散發這個正能量，必定能去改善這些錯誤
的思想、見解、行為，因為那些是負能量，你要散發正能量。那一
天冉議員也跟我們講，她說現在我們台灣有很多負能量出來，我們
要有正能量。正能量是什麼？就是經典，你要學習經典，你要依教
奉行去做，你的正能量散發出來，負能量慢慢就消失了。所以這些
我們也不要去罵，罵也是我們自己造業。我們就是讀經、修行，來
迴向給這些還迷惑顛倒的眾生，希望佛力加持、祖宗庇佑，他能早
日回頭，這樣就會產生它巨大的力量。所以台中請祭祖我也答應了
，因為祭祖它是一個形式、一個儀式，後面我們要把老和尚提倡的
這些弘法理念，中華傳統文化，要先讓他們認識。現在中國人自己
不認識自己的祖宗文化，你自己都不認識，你怎麼去跟人家介紹？
這個就不可能的事情，所以我們自己先學習，自己做起。
　　所以「擾亂國政」這個意義非常深廣。台灣現在演變到這樣，
前面這些當政的人個個都有因果責任。我們台灣，包括全世界，現
在是什麼樣一個現象？是比以前好，還是比以前不好？你說現在進



步，應該比以前好，應該不會比以前亂。如果現在世界比以前亂，
你說是進步還是退步？是退步。但是現在人迷惑顛倒的這種情況，
現在是比以前亂，還是比以前不亂？比以前不亂，那就進步了；比
以前更亂，那是退步。這些政治人物、這些媒體、這些教育界的，
都要負決定的因果責任，這是無可置疑的。所以現在人，你說有幾
個人他會給大家說明一些重要核心的關鍵地方？都講得讓大家混淆
不清的。這是《彌陀經》、《無量壽經》講的，劫濁、見濁、煩惱
濁、眾生濁、命濁。第一個劫濁是時間、時期不好，不好的事情；
見濁就是思想見解的污染、染著。《楞嚴經》佛講的，末法時期邪
師說法如恆河沙，邪知邪見的像恆河沙那麼多，見濁。煩惱濁，煩
惱（貪瞋痴慢）不斷增長；眾生濁，整個地球的生命、自然生態受
到嚴重污染；命濁，生命短促。
　　好，今天就跟大家分享到這裡。這個也是我們看到一些時事報
導，我們怎麼講。皈依佛、皈依法、皈依僧，法就是經典，我們讀
《感應篇》，依《感應篇》來修學，定這個法才是跟真理相應。報
紙現在登的，還有國民法官什麼的，你沒有依照經典，肯定出問題
。好，祝大家福慧增長，法喜充滿，有一個愉快的週末。阿彌陀佛
！
　　
　　


